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editorial 

Polarización versus 
reconciliación 

Es indudable qua al conflicto armado en El Salvador concluyó haca dos 
años, por medio da la negociación entra al gobierno y al FMLN, bajo los 
auspicios da Naciones Unidas. Sin embargo, como la negociación no fue 
seguida da una reconciliación nacional, al conflicto continúa con otros medios 
y casi con la misma virulencia. En otras palabras, las armas son distintas, paro 
las mismas fuerzas siguen enfrentadas por las mismas razonas qua haca diez 
años. La confrontación se puada encontrar en casi todos los ámbitos da la 
vida nacional, paro da una manara particularmente destructiva en la· campaña 
electoral. Puada ser qua a los políticos y a los militaras las parezca legitimo a 
incluso hasta deseable continuar la confrontación con otros medios, paro para 
al pafs implica un desgasta enorme da recursos y energías qua, además da 
ahondar las brechas abiertas por la guarra durante más da once años, impida 
la estabilización social indispensable para un desarrollo económico sostenido. 

En al contexto da la campaña electoral, al conflicto está planteado en los 
términos siguientes. ARENA no quiera cambios importantes en la estructura 
del podar del pafs. Por aso busca la forma de conservar el papal hegemónico 
da los milltaras an la sociedad civil, quiera qua la policía y al sistema judicial 
estén al servicio da sus interesas y no desea modnicacionas importantes an la 
política económica vigente, lo cual implica un mentís a todas sus promesas 
electorales, puesto qua no podrá cumplir con ellas. El FMLN, además de ne
gociar al final de la guarra, buscaba algunos cambios importantes precisamen
te en los ámbitos en los cuales ARENA desea conservar la situación intacta. 

En consecuencia, para ambos partidos es da vltal importancia conseguir al 
poder estatal. Para ARENA as fundamental obtener un triunfo electoral 
avasallador da tal manara qua puada asegurarse al control total da los tres 
órganos dal Estado. Da asta manara, al igual que en los últimos cinco años, 
podrla seguir controlando la vida nacional vertical y autoritariamente. El FMLN 
también busca el podar del Estado para introducir los cambios qua no ha 
podido impulsar como una da las partas firmantes de los acuerdos. Más allá 
da las apariencias da lo qua suela llamarse al juego democrático electoral 
entra dos partidos fuertes, lo qua está en disputa as si la sociedad salvadore
ña va a transformarse en la línea marcada por los acuerdos da paz o si vamos 
a seguir viviendo bajo las mismas estructuras dictatoriales y más injustas del 
pasado. Según al compromiso adquirido en Chapultapac, asto último no de
biera estar en disputa. Las aleccionas lo qua debieran dirimir as qué partido 
gestionará asas transformaciones estructurales más allá da los· acuerdos. El 
habar convertido la campaña electoral y las aleccionas mismas an un campo 
da batalla donde se decida la vigencia da los acuerdos muestra qua al gobier
no da ARENA no los firmó con buena voluntad. No as extraño, entonces, qua 
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no haya cumplido con los compromisos más importantes ni qu~ no esté dis
puesto a comprometerse con la democratización del país. 

Para conseguir sus fines, ARENA ha lan~ado una campaña electoral 
confrontativa, que está polarizando a la sociedad en un grado desconocido 
desde el final del conflicto armado. En esta confrontación todo está permitido, 
pese a que existe un código electoral para ordenar las ambiciones de los 
partidos políticos. Pero en el caso de ARENA, pueden más la impunidad y la 
prepotencia que las previsiones del código. Para ello tiene a su disposición 
todo el aparato instltucional que se encuentra a su servicio. 

Convergencia Democrática-FMLN es el otro término de la confrontación, 
tanto por sus antecedentes como por el potencial de cambio que representa. 
La coalición es el enemigo por excelencia para ARENA y, según, éste, para el 
país entero. Por eso, no tiene empacho en llamar a sus miembros delincuen
tes terroristas, recogiendo con toda naturalidad el lenguaje de la Fuerza 
Armada del pasado. El FMLN se ha integrado en la sociedad nacional, pero, 
de hecho, se lo sigue considerando como un enemigo peligroso al que hay 
que destruir. Por eso se destruye su propaganda electoral y los escuadrones 
de la muerte asesinan a sus miembros. Esa falta de reconocimiento exacerba 
el odio social y es lo que está generando un peligroso grado de polarización. 

Curiosamente, el partido que más ha insistido en no recurrir al pasado en 
la campaña electoral ha sido "ARENA. Para ello tiene sobradas razones, pues 
documentación disponible lo vincula clara e indiscutiblemente con los escua
drones de la muerte. Sin embargo, es el partido que más recurre al pasado 
para atacar al que considera su enemigo principal. Esta actitud muestra una 
falta de ética política muy grave, pero también evidencia la ausencia de una 
reconciliación nacional. Es inevltable que la campaña electoral haya adquirido 
este cariz de una lucha abierta por el poder que cada vez con_ más frecuencia 
cae en lo ilegal e inmoral por no haber promovido previamente la reconcilia
ción da todos los salvadoreños. En esto también tiene mucha responsabilidad 
la sociedad, pero más aún Naciones Unidas que se ha negado sistemática
mente a enfrentar al problema de manera firme y clara. 

El partido Demócrata Cristiano, pase a ser el que más dura y objetivamen
te denuncia la gestión del gobierno actual, as el gran ausenta en asta contien
da de fuerza. Una vez que la campaña electoral se ha planteado en términos 
de confrontación con al enemigo del pasado, al centro no tiene cabida. Quizás 
esto explique, en parte, el derrumbe electoral de esta partido así como la 
desesperación da sus dirigentes para abrirse espacio a codazos e incluso 
recurriendo a prácticas reñidas con la moral. La otra parta de la explicación 
resida en sus crisis internas. 

Si la campaña electoral es una competencia donde lo determinante es la 
fuerza -no la lógica ni la ética política- y en la cual todo as permisible, 
incluido lo ilegal, qué pasará después da las aleccionas. Prescindiendo de 
qué partido gana, lo previsible as qua la lucha continúa, uno desda al poder y 
al otro desde la oposición. Todo asto quiera decir qua la reconciliación nacio
nal as ineludible. 
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HALLAZGO. Un nuevo lo18 de ar
mas, algunas de ellas en buen esta
do .Y supuestamenl8 per18necienl8s 
al FMLN, fueron encontradas ayer 
por miembros de la Policla Nacional 
y de la Policla Nacional Civil, en la 
quebrada •El Zapotal•, jurisdicción 
de Jocoaitique, en Morazán. Según 
fuentes policiales, el hallazgo se 
hizo gracias al aviso que dieron ve
cinos del lugar. •Esto es una clara 
muestra de que el FMLN aún no ha 
enb'egado todo el armamento que 
utilizó duranl8 la guerra•, cijo un 
agenl8 que participó an el opera
tivo. El arsenal encontrado incluye 
18 fusiles FAL de fabricación belga, 
8 fusiles Galil de fabricación alema
na, 1 amelralladora .50 completa, 
de fabricación estadounidense, 21 
cargadores para fusil G-3, 5 carga
dores para fusil FAL, 2 callones 
para amelralladora M-60 de fabrica
ción estadounidense. La verifica
ción del hallazgo la realizaron 
miembros de ONUSAL destacados 
en San Miguel, bajo el mando del 
Sr. Antonio Hidalgo, de la División 
Policial (LPG 26.01., p.3). 

INVESTIGACION. El Lic. Alfonso 
Bonilla fue nombrado ayer por el 
Pdl8. de la Corle de Cuentas de la 
República, delegado anl8 la Policla 
Nacional Civil para que investigue 
anormalidades en esta institución, 
denunciadas por el FMLN. Jorge 
Shafick Handal y Juan Ramón 
Medrana, del FMLN, denunciaron 
racienl8mente que en la PNC figu
ran nombres falsos de personas 
que cobran salarios sin pertenecer 
a la institución, urgiendo que esa 
institución sea investig-. El dele
gado anl8 la PNC procedió inrn&
diatamente a reunirse con miem• 
bros del FMLN para so0ci'8rfes que 
hagan lonnalmenl8 su denuncia, 
ya que hasta el momento única
menl8 lo han hecho en público, no 
habiendo utilizado los mecanismos 
legales para denunciarlo (LPG 
26.01., p.12). 

Primarias municipales 
en el PDC 

El 23 de enero el Partido Demócrata Cristiano (PDC) 
eligió en elecciones primarias a José Napoleón Duarte 
hijo como su candidato a la alcaldía de San Salvador. 
Según los dalos presentados, Duarte habría superado a 
su contrincante el Dr. David Trajo, al obtener un 72.22% 
del total de votos contra el 27. 78%, -porcentajes corres
pondientes a la más que modesta suma de 1703 votan
tes-. Dos días más tarde la dirección del PDC confirmó 
oficialmente los resuhados. Por su lado, durante la confir
mación, el candidato presidencial Fidel Chévez Mena 
enfatizó en la forma democrática de la elección y explicitó 
su seguridad de que con Duarte ganarían la alcaldía de 
San Salvador. 

Las primarias municipales venían siendo anunciadas 
con antelación por la dirigencia partidaria. Con lo cual, la 
original versión de David Trajo que desestimaba su reali
zación debido a la supuesta inexistencia de otros 
postulantes a la candidatura quedó desmentida. 

La definición final de la candidatura era predecible. En 
primer lugar porque Trajo no ha sido nunca una figura 
carismática que movilice a las bases del partido. A ello se 
suma la vaciedad y demagogia de su discurso, como 
pudo constatarse en diversas intervenciones televisivas. 
En segundo lugar porque Duarte, si bien una figura nueva 
en las contiendas por cargos públicos, cuenta con la he
rencia política familiar, legada especialmente por el ex
presidente Duarte. De hecho este fue un elemento explo
tado en la campaña interna. En tercer lugar porque un 
considerable componente de la maquinaria del partido abo
nó en favor de la candidatura de Duarte, lo cual parece 
responder no sólo al vínculo generacional de la familia 
Duarte con las estructuras orgánicas del PDC, sino a la 
necesidad de limar asperezas entre el actual candidato a 
la presidencia Fldel Chávez Mena y la familia Duarte. Ro
ces que se hicieron públicos con ocasión de las eleccio
nes primarias presidenciales en este mismo partido. 

En fin, en el marco de un partido sin figuras ni talentos 
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políticos, la elección de Duarte si bien no garantiza la 
recuperación de la alcadía metropolttana, al menos no deri
varé. en una mayor erosión de su base electoral -<:0mo 
pudo serlo con David Trajo-y, de paso, logrará solven
tar medianamente algunas pugnas internas del partido. 
Es por todo esto que la elección de Napoleón Duarte podía 
ser predecible y, es por ello también que los promotores 
de la candidatura de Trajo se opusieron insistentemente a 
la realización da primarias, y solicltaron a su candidato se 
retirara pues, segan ellos, las elecciones serían •amaña
das•. 

Por otra parta, como se ha vueho costumbre en este 
partido, la definición de sus figuras para el consumo pa
blico estuvo nuevamente rodeada de conflictos de diri
gencias. En este orden, cuatro diputados suplentes del 
PDC se unieron, el 5 de enero, al Movimiento de Solidari
dad Nacional (MSN). José Antonio González, uno de los 
renunciantes aseguró que habían renunciado del PDC 
•porque ahí los estaban tratando en forma discriminato
ria•. Agregó que los cuatro diputados suplentes pertene
cían al Movimiento de Rescate del PDC y apoyaron en su 
momento al Dr. Abraham Rodríguez como pre-candidato 
presidencial. 

Mientras tanto, los miembros del Tribunal de Honor y 
otros elementos del PDC que habían sido destttuidos del 
partido, fueron restituidos el 6 de enero por la Corte Su
prema de Justicia, en sentencia definitiva. La Sala de lo 
Constltucional del Organo Judicial resolvió que había lu
gar para el recurso de amparo solicitado por los señores 
Roberto Meza Delgado, Osmín Velasco, Milagro AzcO
naga y Julio AHredo Samayoa, ordenando qua .vuelvan 
las cosas al estado que se encontraban antes del acto 
racfamado•. El Organo Judicial consideró qua el Directo
rio Nacional del PDC, que en noviembre del año recién 
pasedo expulaó del partido a las persona en mención 
violó el derecho constltucional de la garantía da audien
cia. Por su parta, el Dr. Julio Alfredo Samayoa, uno da los 
beneficiados, manffastó qua en tanto la Corta Suprema 
resolvía al recurso, una da las medidas del Tribunal da 
Honor fue 1uspandar por cuatro meses a ocho miembros 
del PDC, Incluyendo al Dr. Fidel Chávaz Mena. 

Dos días después da la resolución, la cOpula del parti-
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ONUSAL El Jefe de la DMsión Mili
tar de ONUSAL, Cnel. Luis Alejan
dro Sintes, dijo ·ayer que posible
mente a finales de febrero esté con
cluida en un 100% la deslrucción de 
todo el material de guerra hasta 
ahora racolectado, y el que a~n pu
diera recolectarse. Para ello, el mili
tar al servicio de ONUSAL se reunió 
el 13.01 con la Subcomisión de Ar
mas de COPAZ. Sobre la recolec
ción de armas de uso privativo de la 
Fuerza Armada que ~n están en 
manos de instituciones del estado, 
el representanta de la ONU e"Presó 
que este trabajo esti en manos del 
Organo legislativo, ya que tiene 
dos leyes básicas en sus manos y 
d-nde de él que entren en vigor 
(LPG 14.01., p.3). 

COPAZ. Los atrasos en el proceso 
de cametización no se deben a mo
tivaciones políticas, sino a proble
mas técnicos del Tribunal Supremo 
Electoral (TSE), e"Presó el 19.01. la 
diputada de ARENA Gloria Sal
guero Gross. En este sentido, es el 
Tribunal Supremo Electoral el que 
debe dar respuesta satisfactorias a 
esta situación, sentenció la diputa
da. Asimismo, Miguel Sáenz, tam
bién representante del FMLN anta 
COPAZ, seftaló que más de sesen
ta mil personas no podrán obtener 
su carné electoral el cerrarse el 12 
de marzo próximo el periodo de 
cametización. Para Sáenz, el pro
ceso de cametización desarrollado 
por el TSE •es demasiado lento•, a 
tal punto que hasta la fecha ha en
lragado ~nicamente enlra el 30 y 
33% de los carnés. Salguero Gross 
afirmó que como COPAZ buscarm, 
conwtrS• con los magistrados del 
TSE, para tratar de aclarar el pro
blema, pero que en 61tima instancia 
seré el mismo Tribunal el que debe
ré aportar soluciones , debido a que 
esté conformado por la mayoría de 
los partidos pollticos ( LPG 
20.01.94., p.3). 
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AGUILERA. El proceso alecx:iona
rio enfrenta lnl seria da •presio
nes internas y extemas• para favo
reoar claramanta al FMLN dan.on
ció un magis1rado del Tribunal Su
premo Electoral (TSE). El lng. 
Autillo AguUera declaró qua una de
legación del FMLN corrió a las Na
clones Unidas a quejarse de qua 
no se les quarla dar mayor repre
sentativldad en las Juntas Electora
les Depanamantalas. AguAera ex
plicó qua al TSE sólo cumplirá al 
Código Electoral •paro como se 
quiere seguir favoreciendo al 
FMLN, no hubo otro camino qua 
reformar otra vez la lay y continuar 
osdlando a las presionas del Fren-
18. Dijo al magistrado qua con aso 
se la da mayor raprasantaci6n a la 
Izquierda y nuavamanlll se acoada 
a sus presionas. Sin embargo, 
Aguilara advir116 qua •al resultado 
del avento electoral no a81riba en 
- más representantas, sino en 
tener la voluntad del pueblo•. Sa
nal6 qua •son los votos dal aleclo
rado los qua van a alaglr a sus go
bamantas• (EDH 22.01.94., p.3). 

APROBACION. La Asamblea La
gisialiva aprobó al 19.01., por una
nimidad, la adición al Código Eleo
toral del artículo qua parmi111 la re
prasan1acl6n da cada uno de los 
partidos en las Juntas Electorales 
Departamentales. El nL.18110 arllcu
lo 358, adicionado al capl1ulo 14 
da dicho oódlgo, asta~ qua en 
la Integración da las Juntas Electo
rales Departamentales y Municipa
les, astarén cada uno de los repre
sentantas da los partidos da una 
coalición, qua a au vez participan 
da manara Independiente en o1r88 
aleoclonas (DL 20.01.94., p.3). 

do anunció qua ya las habían restituido la membresla a 
los afectados. Empero, al dirigente democristiano, Arturo 
Argumado h. explicó qua la resolución da la Corte sólo 
ampara a Julio Alfredo Samayoa, Roberto Meza y Vicente 
Osmin Valasco, paro no a los otrora miembros del Tribu
nal da Honor. De asta suerte, al 7 da enero sa presenta
ron anta al Tribunal Supremo Electoral (TSE) al Dr. Fidel 
Chávaz Mena y el Lic. Atillo Viéytaz para solicitar su debida 
inscripción como candidatos. Chávaz Mena declaró que 
•para nosotros como PDC, ese tribunal de honor no exis
te, además que no tiene ninguna vigencia, ni mucho me
nos ha sido reinstalado por la Corta Suprema da Justicia•. 

Más tarda, al dla 1 O, los miembros del Tribunal da 
Honor restituidos por la Corta Suprema da Justicia, se 
presentaron anta al Tribunal Supremo Electoral (TSE) 
para impugnar la candidatura del Dr. Fldal Chávez Mana 
y la del Lic. Atilio Viéytez, candidatos a la presidencia y 
vicepresidencia El mismo dla, el Directorio Nacional del 
Partido Demócrata Cristiano (PDC) pidió a la Corte Supre
ma da Justicia qua lo sobresea del dictamen da personas 
qua se autodenominara al Tribunal da Honor da ase insti
tuto político. El Dr. José Antonio Morales Erlich, da la 
dirigancia del PDC, hizo entrega de un escrito a la Sala 
da lo Constltucional da la Corta, donde agrega prueba 
documantaria sobre la invalidez del citado Tribunal da 
Honor, por habar finalizado su periodo. Morales Erlich 
expresó qua desde marzo del año pasado existe un nue
vo Tribunal de Honor que la Corte Suprema de Justicia ya 
tomó en cuenta an algunas resoluciones. Ese mismo dia, 
los Secretarios Generales departamentales del PDC se 
presentaron con al objetivo da manifestar que la 
postulación ara legal y qua por lo tanto demandaban la 
pronta inscripción del solicltante. Finalmente el 19 da 
enero, al TSE dio por inscritos a los candidatos demócra
ta-cristianos y dejó, consecutivamente, sin electo la de
manda presentada por los disidentes. 

Al menos coyunturalmanta, los conflictos internos pa
recen haber entrado an un intervalo de raposo. Por cuan
to tiempo pueda prolongarse asta situación y bajo qué 
dimensionas y matices reaparezcan es muy dificil de sa
berlo. Lo único cierto es que de reaparecer en medio de 
la campana polltica, podrían causar mucho daño a un 
partido que da por si sa encuentra erosionado. 
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Inoportuno incremento 
al pasaje del transporte 

público 
Desde el primero de diciembre del año recién pasado, 

la población se encontró con un aumento en el pasaje de 
la unidades de transporte urbano preferenciales y espe
ciales en un 25 por ciento; es decir, que de un colón que 
se pagaba por el servicio, se modificó a un colón 25 
centavos. 

Es de hacer notar que el grueso de la población del 
área metropolttana, es usuaria cotidiana del servicio de 
trar,sporte colectivo de pasajeros. Por ello, el mencionado 
aumento al pasaje del tal transporte, viene a erosionar más 
el ya •raquítico• presupuesto familiar de las grandes ma
yorlas, además de afectar anlmicamente a los individuos 
por la pésima calidad del servicio que se proporciona. 

Según datos oficiales proporcionados por la Dirección 
General de Estadlsticas y Censos (DIGESTYC), el valor 
de la canasta básica a diciembre de 1993 para una fami
lia promedio ascendla a 3,542.48 colones. Costo que es 
incompatible con un salario mínimo de 970 colones, lo 
cual indica que para los ciudadanos que ganan este m lni
mo y que son los usuarios mayorttarios del servicio de 
transporte colectivo, el aumento de sus gastos en un 25% 
en concepto de transporte, causa efectos nocivos en las 
condiciones de vida, pues les priva de utilizarlo en otros 
subgrupos de bienes y servicios de la canasta básica. 

Al revisar los datos oficiales sobre los montos y propor
ciones de ciertos subgrupos de la canasta básica, se 
encuentran algunas anomallas y cantidades que no se 
apegan a la realidad. En el caso del subgrupo de Trans
porte Público y Comunicaciones, que forma parle del gru
po Misceláneos, se desprenda un gasto mensual a di
ciembre de 1992 qua asciende a 79.96 colones. Sin em
bargo, si tomáramos como fiable este dato partirlamos 
del supuesto erróneo da qua en una familia promedio una 
persona hace uso 3 veces diarias del servicio de trans
porte, mientras qua los otros cuatro miembros da la fami
lia no lo utilizan ni ocasionalmente. Lo cierto as que al 
monto referido está en mucho subestimado respecto de 
la realidad. 

En asa mismo marco, los datos de Estadistica y Cen
sos indican qua da diciembre de 1992 al mismo mas de 
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CESPAD. Por la pérdida de las par
tidas de nácimianto en los archivos 
del TSE. 129 mil 552 ciudadanos no 
podrán obtener el carnet electoral 
para participar en las próximas 
elecciones, seg~n diagnóstico reve
lado el 24.01 por el Centro de Estu
dios para la Aplicación del Derecho 
(CESPAD) y al mismo tiempo lapo
sibilidad de que haya fraude electo
ral. El diagnóstico fue dado a cono
cer por el Dr. Arturo Méndez Azahar 
quien explicó que esa cantidad de 
ciudadanos es el 19.21% de los 674 
mil 270 supuestamente empadrona
dos hasta el 19 de noviembre pasa
do. Agregaron que et TSE ha de
mostrado incapacidad y negligencia 
para la depuración del Registro 
Electoral de defunciones, ciudada• 
nos con varios SIRES, con varios 
carnet electoral sin ser salvadore
nos y 40 mil SIRES que se han per
dido en el •desordenado sistema 
computarizado del Tribunal Supre
mo Electoral• (DL. 24.10.94., p.7). 

FINALIZACION. La finalización del 
plazo para inscribir ciudadanos en 
el registro electoral y candidatos a 
la presidencia de pana de los parti
dos pollticos anunciaron magistra
dos del Tribunal Supremo Electoral. 
Ambas actividades caducaron ayer. 
Respecto al registro electoral •ten
dremos dentro de cuatro o cinco 
días, los oómputos de las personas 
incorporadas al padrón•, dijo el 
Pdte. del TSE, Dr. Luis Arturo 
Zaldfvar, sin especificar cifras provi
sionales de solicitudes validadas. 
Extraoficialmente se conoció que 
una 60 mil ciudadanos podrfan que
darse sin votar el próximo 20 de 
marzo, porque el centro de cómputo 
del TSE y tres empresas especiali
zadas en computación fueron inca
paces de validar unas 750 mil solici
tudes de insaipción al registro aleo
toral (SIRES). El funcionario des
mintió esa cifra, aunque aceptó que 
•hemos tenido dificultades•, sin de
tallar cuáles son éstas (LPG. 
20.01., p.3). 
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ACUERDOS. El embajador vene
zolano en Honduras, Mario 
Tepadino, lndic6 qua al presidente 
electo da su pafs, Rafael Caldera, 
firmará acuerdos da libra comercio 
con al G-3 y con América Central, 
luego da asumir al mandato da go
bierno al 2 da Febrero. Para el 
Caso da Centroamérica, al acuer
do con Colombia y Venezuela no 
se ha culminado •par dlfarandas 
en cuanto a listados da productos• 
con Costa Rica y Guatemala. El 
acuerdo en principio permitirá el 
Ingreso libra da aranceles a Co
lombia y Venezuela de unos 700 
productos centroamericanos, en 
un pr008so en el qua la reglón re
cibiré un trato asimétrico par su 
menor desarrollo (LPG 25.01., 
p.27). 

PRECIO CAFETERO. Los pafses 
centroamericanos exportadores 
da café, fijaron el precio da esta 
produclD en 80 centavos da dólar 
par libra, como medida para lnora
mentar sus Ingresos. Dicha fija
ción del nuevo precio, fue avalado 
par los pafses participantes en la 
reunión extraordinaria da produc
tores y gobiernos da Centroa
mérica y Colombia, cefabrada 18· 
ciantarnente en la ciudad da Gua
tamafa. Adarnés, an al anéflsfs del 
Plan da Retención da las axporta
ciar,as en el periodo da DClubra
dlc:lembre da 1993, concluyeron 
an qua todos los pafsas del éraa 
estén cumpliendo con la retención 
da las ventas, ya qua se ha com
probado an la reducción da los 
Inventarios da los pafsas consumi
doras. La reglón canlroamartcana 
tendré una producción axpartabla 
da 8.5 mlilar,as da sa008 da 60 Kg. 
y 250 mil sacos astln retenidos an 
los almacenas de depósito. SI el 
20% as ralanldo, fas axportac:lo
,_ sarán rnancns da 7 mllo,
de sa008 (LPG 25.01., p.63). 

1993 el gasto en el subgrupo mencionado se redujo en 
aproximadamente un 0.2%, es decir que la variación ha 
sido mínima y el gasto se ha mantenido prácticamente 
constante. Lo cual, aparte da la subestimación indicada, 
al hacer un contrasta con la realidad queda daslegilima
do, ya qua la proliferación de unidades da transporta 
•prefarencialas• se ha incrementado en tal período y como 
contraparte se han disminuido las unidades con subsidio 
da combustible qua cobraban un valor da pasaje menor. 

En tal sentido, no as dificil colegir qua la tendencia da 
los gastos en transporte de una familia promedio, van 
adquiriendo un mayor peso dentro da su presupuesto y 
deberfan da mostrarse en montos más elevados en los 
datos oficialas da dichos rubros. 

Con sólo utilizar los datos •subestimados• puede 
visualizarse que el paso de los gastos en transporte va 
implicando mayor sacrificio material para las grandes ma
yorlas da la población. Si con al aumento del 25% se 
gasta como promedio mensual en transporta público un 
monto da 99.95 colones, y el salario mlnimo se encuentra 
en 970 Colonas, resulta qua un 10% da los ingresos se 
está utilizando en al servicio en discusión. 

Por otra parta, tomando en cuanta las valoraciones de 
los sectores involucrados en al problema del transporta, 
se liana qua al sactor empresarial a través del presidenta 
da la Asociación da Empresarios da Autobuses (AEAS), 
Ricardo Ernesto Polanco, justificó al incremento del pasa
je, porque asegura qua ésta fue oficializado por la Direc
ción General da Transporta Terrestre (DGTT) en facha 
dal 1 da Septiembre da 1992, y qua en asa tiempo, como 
muestra da buena fa, optaron por continuar cobrando la 
misma cuota da 1 colón. 

Por su parta, al Vicaministro da Transporta, Lic. Roge
lio Tobar García, aceptó qua el acuerdo entre la DGTT, 
qua an asa entonces ara dependencia del Ministerio de 
Economía, y los empresarios da autobuses se convino el 
incremento en 1.25 colonas, pero bajo ciertas condicio
nas, qua consistan en garantizar seguridad y buen estado 
da las unidades, conlOOidad y calidad del servicio, aten
ción respetuosa hacia los usuarios, buena apariencia de 
los conductoras y cobradores de las unidades, prolongar 
al servicio hasta las diez da fa noche durante todo al afto 
y no sólo en la temporada navidafta, y qua, como unida
des •prafarencialas•, no transportaran pasajeros da pie. 
Sin embargo, estos requisitos no han sido solventados 
por un porcentaje importante da empresarios, por lo qua 
no se justifica al incremento dal pasaje. Adamés, las au-
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toridades del BCR y de AEAS han realizado acuerdos 
para elevar el monto de financiamiento a través del Fon
do de Crédito para Inversiones (FCI) para el transporte 
colectivo de pasajeros. Ello indica que se ha hecho alglln 
esfuerzo para que se adquieran nuevas unidades de 
transporte que pueden lograr un financiamiento de hasta 
el 90% de su valor de adquisición. 

Otro factor a considerar es el reciente anuncio realiza
do por el Presidenta Cristiani, en el que manffestó que el 
precio de la gasolina en al pafs tenderá a bajar por la 
disminución de precios que ha experimentado el petróleo 
a nivel mundial. Ante esta noticia, y tomando en cuenta la 
anunciada polltica gubernamental de liberalizar la impor
tación de petróleo; es de esperar una real reducción del 
precio de la gasolina y diesel en el pals. Esto signfficarfa 
un descanso en los costos de operación de los empresa
rios del transporte. 

Tomando en cuanta todos los elementos descritos ante
riormente y qua se refieran al incumplimiento por parta da 
los empresarios en los condicionamientos para mejorar el 
servicio y las mismas unidades, la coyuntura de la disminu
ción del precio del crudo a nivel internacional, las facilida
des que está dando el BCR para ~quirir nuevas unidades 
y el electo nocivo del aumento del pasaje del transporte en 
el presupuesto familiar de las mayorías; se hace necesario 
considerar y -iln lo posible-ejecutar una política de con
senso da los sectores involucrados orientada a disminuir al 
valor del pasaje del transporte colectivo. En asta línea, 
siendo el transporta un servicio vttal para las actividades de 
la población, es Imprescindible mantener un control afecti
vo del precio del servicio a través de la concertación de 
facilidades y reducciones en los costos de operación em
presarial. Pero, a su vez, los empresarios deben compro
meterse en brindar un servicio de calidad para la población. 

La importancia que se le da al valor de cambio del 
servicio no debe de sobrepasar el valor de uso del mis
mo. Es decir que el precio de pasaje del transporte no 
debe de ponderarse en mayor cuantfa que la utilidad y 
satisfacción del consumidor por adquirir un servicio con la 
calidad adecuada. 

Pero, el problema del transporta también exige un 
tratamiento integral, que se relaciona con una polltica de 
desarrollo urbano que establezca las bases para un mejor 
ordenamiento del tráfico vehicular, una mejor organiza
ción del sector del transporte público seglln el crecimiento 
y necesidades de los antiguos y nuevos asentamientos 
urbanos, para acompa~ar una planfficación adecuada del 
crecimiento de las dfferentes ciudades del país. 
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MERCADP BURSATIL. El Dr. 
Guillermo Hidalgo Ouehl, presi• 
dente del mercado de valores de 
El Salvador, detalló que en 1993 
las transacciones alcanzaron la 
cifra de 7 mil 403 millones de CO· 

lonas, de los cuales un poco más 
de 7 mll millones corresponden a 
transacciones hechas a través de 
Casas de Corredores y el resto a 
la venta de acciones bancarias a 
través de la bolsa. Los 7,403 mi
llones en tlWlos valores transados 
en 1993, contrastan con los 197 
millones que se transaron en 
1992 y representaron un aumento 
de más de 5 mil millones de colo• 
nas en sólo un al\o. También, se 
destacaron las 4 mil 962 opera
ciones de compra-venta da bonos 
del Estado, Certificados de 
Estabilización Monetaria del Ban
co Central, Certificados de lnver• 
sión de seis empresas privadas y 
Certificados de Depósito para Vi• 
vianda y Aceptaciones Bancarias 
emitidas por Bancos Comercia
les; además se iniciaron opera
ciones de tltulos valores al porta• 
dor emitidos por los Bancos Cen
trales y gobiernos de los palses 
de Centroamérica, entre ellos el 
Banco Central de Guatemala 
(EDH 24.01., p.11 ). 

DECLARACIONES. El presidente 
Alfredo Cristianl afirmó que El 
Salvador está experimentando 
una reducción de la ayuda de los 
Estados Unidos, pero enfatizó 
qua «el repunte económico salva
dorefto permite ir prescindiendo 
da las donaciones externas•. El 
gobernante explicó que el déficit 
fiscal ha obligado al gobierno es
tadounidense a reducir la ayuda, 
no sólo para El Salvador, sino 
también para otros países, sobre 
todo en Latinoamérica y el Este 
de Europa (EDH 21.01., p.3). 
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PERCEPCIONES. Segdn el alte
rio de llderes empresariales nacio
nales, las metas inflacionarias y de 
aecimiento eoonómico estableci
das en el Programa Monetario y 
Financiero dado a conocer por el 
gobierno e<SOn realistas, pero se 
quedan muy oortas ... El presidente 
del Banco Central informó recien
temente que para 1994 se ha pro
yectado una inflación del 9%, un 
aecimiento económico del 5.5% y 
elevar las exportaciones de bienes 
por valor de 1 mil 167 millones de 
dólares. Ante estas metas, el Lic. 
Ricardo Montenegro, que es presi
dente de la Cámara de Comercio 
de El Salvador, opinó que el aeci
miento económico deberla ser de 
por lo menos 9% y el déficit fiscal, 
eliminado totalmente para que la 
economla recupere su equilibrio. 
El dirigente gremial reconoció los 
logros de la polltica económica del 
gobierno, pero manifestó que 
otras cosas «pudieron mejorarse» 
como la privatización de empresas 
estatales y la abolición del Im
puesto al Patrimonio. «asemos 
qua los pronósticos del gobierno 
son alcanzables, pero que aspe• 
ran que se logren crecimientos 
mayores•. Por su parte, el lng. 
Roberto Vilanova, presidenta da la 
Asociación Nacional de la Empre
sa Privada (ANEP), coincidió con 
el Lic. Montenegro en la necesidad 
de que al pals logra un mayor ae
cimiento eeonómioo; para ello El 
Salvador deberla esforzarse por 
lograr un aacimianto del PIB del 
8% y paralelamente procurar un 
aecimianto demográfico no supe
rior al 2%. SI astas matas se pu
dieran alstalizar, significarla qua 
al Ingreso por habitante da la na
ción estarla creciendo a una tasa 
media del 6% en al parlado 1995-
2000, es decir un ingreso que os
cile entra los 2 mil y los 2 mil 200 
dólares (EDH 24.01., p.10). 

Los quintos juegos 
centroamericanos 

A partir del 14 de enero pasado y durante diez días, el 
país vivió en la atmósfera da los V Juegos Deportivos 
Centroamericanos. Es decir, que aun y .cuando estamos 
en plena campaña pre-electoral y en medio de una serie 
de acuciantes problemas a nivel económico, político y 
social, el evento acaparó la atención de la mayoría de 
sectores del país. 

Para esto, se creó hace más de dos años el Com~é 
Organizador de los V Juegos (COQUIN) y la Asamblea 
Legislativa aprobó un presupuesto de ciento setenta mi
llones de colones para la organización. Segdn las infor
maciones periodísticas, se destinaron más de 150 millo
nes de colones para la construcción y reparación de la 
infraestructura física necesaria para el desarrollo de los 
juegos. Además, desda hace un año se promovió el juego 
de sorteo "Tele-bingo•, con los mismos fines de capta
ción de recursos. Sólo en el complejo deportivo de Ciu
dad Merliot se gastaron aproximadamente 40 millones de 
colones; 6 millones en la pista del Estadio Flor Blanca; 16 
millones en acondicionamiento y equipamiento de la Villa 
Centroamericana (centro que sirvió de albergue a la ma
yorla de deportistas). En suma, se instalaron y equiparon 
20 instalaciones para 28 disciplinas deportivas que entra
rían en la competencia. Además, se contrataron entrena
dores nacionales y extranjeros para lo qua se destinó 1 O 
millones de colones, otros 5 a competiciones da prepara
ción; 25 millones a material deportivo, equipos de entre
namiento, uniformes y herramientas de.competición. En 
equipo humano se contó con la participación de más de 
15 mil personas, en su mayoría jóvenes voluntarios. 

En función del evento se destacaron unos tres mil 
agentes de la Policía Nacional Civil, la Policla Nacional y 
del Ejército para garantizar la seguridad da los más da 
2,000 atletas y delegados que asistieron. La seguridad 
comprendió los aeropuertos, fronteras terrestres y carre
teras del interior del pals, así como un amplio plan de 
vigilancia en hoteles, la Villa Centroamericana, escena
rios deportivos y calles de la cap~al. 

Da igual manara se planWicó la seguridad en las medi
das higiénicas y alimentación. Médicos epidemiólogos y 
supervisores alimenticios del Ministerio de Salud permane
cieron en la Villa Centroamericana para garantizar esas 
condiciones. • Tenemos un novedoso sistema de 
clarificación del agua, cllnicas da emergencia y daremos 
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una serie de recomendaciones para que los habitantes de 
la Villa Centroamericana sa abstengan da consumir ali
mentos da comercios ambulantes•, señalaron los encar
gados de la Villa. 

En el contexto previo al inicio de los juegos hay que 
recordar el esfuerzo sobrehumano que se puso en la 
conclusión de las instalaciones flsicas; así como la masi
va campaña de limpieza que promovió la empresa priva
da con un costo de 7 millones de colones, para que la 
ciudad de San Salvador y sobre todo los lugares adya
centes a las zonas de concentración de los visitantes die
ran una «buena impresión• y una imagen de «país lim
pio• y la •imagen del nuevo El Salvador• (Proceso 594). 

En efecto, la ceremonia inaugural y de clausura cons
tituyó también todo un derroche de dinero en actos, es
pectáculos aéreos, fuegos art~iciales, mosaicos ele., que 
llevaron a la prensa depertiva, durante y después del 
evento, a halagar al COOUIN y al actual gobierno y a 
otorgarles medallas de oro per su organización. Muy peco 
hablaron de las anomalías en las boleterías o las pérdi
das de equipe administrativo y técnico que se dieron en 
algunos de los centros depcrtivos, todo eso se constituyó 
más bien en fallas menores. 

Es decir, El Salvador fue escenario de toda una millo
naria inversión para lo que los directivos llamaban •el 
éxito de los V juegos• y per primera vez hablaban tam
bién de •la base para un mejor deperte nacional•. Sin 
embargo, si se es fiel a la realidad debe aceptarse que el 
gobierno nunca ha destinado una partida oficial para ape
yar realmente el deperte como una forma de contribuir al 
fortalecimiento de la cuttura del país. El actual e~mero en 
toda la organización estaba más bien destinado a que 
éste se revirtiera electoralmente como parte de la campa
ña pelílica en favor del gobierno y de ARENA en úttima 
instancia. De todos es conocido que el gobierno ha cen
lnido siempre su publicidad en destacar las obras físicas, 
como sinónimo de desarrollo y crecimiento, cuando las 
estadísticas y la realidad misma contradicen el «hoy todo 
va mejorando•. En el ámbito del deperte también se 
propagandizaron intensamente las construcciones y los 
candidatos presidenciales de ARENA prometieron más 
apeyo a los deportistas salvadoreños. Aunque hay que 
mencionar que a esta misma bandera de lucha también 
se unieron los candidatos de atros partidos políticos. 

Si bien es cierto, el COQUIN, el gobierno y lodos los 
involucrados tienen merecidos créditos como organizado
res de un evento deportivo de lmpertantes dimensiones; 
más importante sería que el prestigio internacional se 
buscara por la vía del cumplimiento de los Acuerdos de 
Paz y del fortalecimiento de la democracia a través de la 
concertación nacional. 
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INVERSION. Para el año 1994, 
un total de 31.3 millones de Co
lones se invertirán para capaci
tar y dar créditos en las zonas 
marginales del Interior del país, 
con el objetivo de fomentar la 
creación de microempresas y 
fortalecer las existentes, benefi
ciando a 4, t 00 personas de es
casos recursos. El programa de 
Fomento de la Micro Empresa 
en las Zonas Marginales 
(FOMMI), se está desarrollando 
a través de las ONG'S y coope
rativas agrícolas, en más de 
ocho departamentos del país. El 
programa antes citado, llevará 
capacitación productiva, créditos 
y empleo a las personas más 
pobres del país, para elevar sus 
condiciones de vida en forma 
duradera y para que puedan 
competir mejor en el mercado 
nacional. En t 993 este progra
ma de fomento a la microem
presa, dirigido por el Fondo de 
Inversión Social (FIS), invirtió 
2.9 millones de colones.(EM 
20.0t.,p.11). 

DESEMBOLSOS. La Represen
tación del Banco Interamericano 
de Desarrollo en el país, informó 
que durante 1993 dicha institu
ción financiera realizó desem
bolsos por un total de $109.2 mi
llones, equivalentes a 948.5 mi
llones de colones, con los cuales 
fueron financiados 32 proyectos 
correspondientes a 16 créditos, 
5 préstamos concesionales y 11 
cooperaciones técnicas no re
embolsables (donaciones). Asi
mismo durante el mismo ano, el 
Banco aprobó para El Salvador 
tres operaciones crediticias por 
un monto de $85 millones y 4 
donaciones por un valor de 
$2.86 millones (EM 22.01., p.3). 
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Crónica de una visita frustrada 

No habrla mentido si al solicitar permiso 
para ingresar al territorio nacional, hubiera 
dicho qua venia a colaborar en la campana 
para limpiar nuestro pals. Sólo qua -a dHa
rancia da aquellos qua Intentaron asconder 
la basura y pintar fachadas, para no asustar 
a quienes nos visitaron durante los juegos 
centroamericanos- la misión da asta perso
naje ara más importante: contribuir raalman
ta a qua los salvadoral\os conozcamos, por 
fin, al resplandor da la verdad mediante al 
saneamiento da la administración da justicia 
y da otras instituciones qua, hasta ahora, 
continúan impidiendo qua brilla El Salvador. 
¿Da quién astamos hablando? Pues del doc
tor Pedro Nikkan, presidenta del Instituto In
teramericano da Derechos Humanos y ex
perto indapandianta nombrado por el secre
tario general de Naciones Unidas, desde que 
la Comisión da Derechos Humanos de esa 
organización emitió ..... 1 3 da marzo da 
1993- su resolución 1992/62. 

En dicha resolución sa la encargó brindar 
asistencia al gobierno salvadorano an la ma
tal'ia y examinar al astado actual da los dere
chos y las libertades fundamentales en el 
pals. Además, aste prestigiado jurista vene
zolano liana al mandato da verificar si la 
implementación da los acuerdos da paz ha 
incidido en el goce electivo de los mismos, 
asl como investigar la forma an que las par
tes -la gubernamental y al Frente Farabun
do Martl para la Li>aración Nacional (FM
LN}- han puesto an práctica las recomen
daciones que sa las han hacho al respecto. 

Quizás no sa la ocurrió, paro pudo habar 
argumentado qua su intención ara presen
ciar la inauguración del avento deportivo re
gional, que --Mgún paree- as uno da los 
logros más importantes del actual partido an 
al podar, por la forma cómo han sido publi
citados, sobra todo an al marco da una cos
tosa campana polftica qua sólo ha signHica
do una enorme cantidad da recursos darro-
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chados. Recursos que bien podrlan habar 
tenido un mejor destino: atendar las verda
deras urgencias nacionales an salud, educa
ción, vivienda, trabajo, seguridad pública, 
ate., cuya falta de solución afecta a la mayo
ria de salvadoreños. 

Paro el doctor Nikkan fue transparente: 
desda al primar dla da noviembre pasado 
solicltó permiso a las autoridades competen
tes para visitar nuestro pals, del 9 al 15 da 
enero, a fin da cumplir con las obligaciones 
propias da su cargo y elaborar su informe 
anual. El gobierno respondió afirmativamen
te a su solicltud, sólo que demasiado tarda: 
hasta el 1 O de enero. Asl, por la falta de 
colaboración oficial y sus consecuencias en 
la agenda del funcionario, ésta no pudo inda
gar an al terreno y -por tanto- darse cuen
ta de lo que realmente está sucediendo an El 
Salvador, a partir de las entrevistas que de
bla realizar y los testimonios que podla reci
bir de las victimas, de sus familiares y da las 
instituciones no gubarnamantalas que traba
jan en la defensa y promoción da los dere
chos humanos. 

¿Nos dedicamos a especular sobre las 
razonas qua obstaculizaron la visita del ax
parto indapandianta? Mejor no. Eso sí; no 
podamos dejar da mencionar qua en su in
forma anterior, ésta sostuvo qua •las defi
ciencias estructurales del sistema judicial 
son, al mismo tiempo, una fuente de viola
ción al derecho al debido proceso y un obs
táculo a la garantía debida a los derechos 
humanos•. También se refirió al •culto públi
co da la violencia•, qua no habla sido supe
rado con la finalización del conflicto. Afirmó, 
además, qua la acaplación y al acatamiento 
da las recomendaciones incluidas en al infor
ma da la Comisión da la Verdad serla •la 
muestra da que la sociedad ha asimilado los 
cambios decididos durante al proceso da paz 
y qua sa prepara para afirmarse sólidamente 
en un nuevo estadio. No hacerlo, constituirla, 
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en cambio, una nueva expresión de desalien
to y otra sombra de duda sobre la perspectiva 
de. los derechos humanos en el país•. 

¿Con qué se hubiera encontrado Nikken, 
de haber realizado su visita en esos días? 
Con una ciudad más o menos limpia en lo 
superficia~ debido a los juegos; pero con una 
gran cantidad de impurezas en el fondo, que 
impiden la real vigencia de los derechos hu
manos. De eNas, al menos podemos referir
nos a ciertas situaciones relacionadas con los 
tres aspectos anteriores. Entre el 9 y el 15 de 
enero, cuando pensaba estar con nosotros el 
experto independiente, se mencionó la peli
grosa posibilidad de que la actual legislatura 
eligiera a los integrantes de la futura Corte 
Suprema de Justicia. En esos días, el culto a 
la violencia permaneció sobre todo con el ac
cionar de los •escuadrones de la muerte•, 
segl'.in denuncia hecha por la iglesia católica 
arquldiocesana Además, para entonces con
tinuaban sin cumplirse muchas de las reco
mendaciones de la Comisión de la Verdad. 
Todo ello, sin duda, desalienta a muchos y 
confirma nuestros recelos sobre la buena 
marcha de este proceso, que se observa más 
nublado cuando se analiza desde la perspec
tiva de los derechos humanos. 

La falta de CDDperación gubernamental 
nos irrita y preocupa pero no nos sorprende, 
porque no es nueva. Baste recordar que, ha
ce casi un ano, el gobierno del licenciado 
Affredo Cristiani se opuso a que la Comisión 
lnteramericana de Derechos Humanos reali
zara una visita a nuestro país para investi
gar, instalada en el territorio nacional, la si
tuación en ese entonces. Llena su agenda 
de entrevistas con las organizaciones no gu
bernamentales, a la Comisión lnterarnerica
na se le dijo-<1in asomo de vergüenza- qua 
los funcionarios encargados da atenderla ya 
tenían otros compromisos programados. 

Ahora el presidente Cristiani, en declara
ciones publicadas por •El Diario de Hoy• el 
21 de enero, se refirió a la confiabilidad del 
informe de Nikken, la cual dependerá -<1e
glln é~ •de los testimonios que reciba•. Si 
el experto independiente se basa en los in
formas de la Misión de Observadores de las 
Naciones Unidas en El Salvador (ONUSAL), 
sostuvo al mandatario, •no obtendría datos 
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actualizados• pues listos •hablan del pasa
do y no del presenta•. Que disculpa el man
datario, pero parece que está confundiendo 
las cosas y con gusto se las podemos aclarar. 

Los documentos elaborados por la divi
sión de derechos humanos de ONUSAL, asl 
como los del secretario general de Naciones 
Unidas, no hablan del pasado. Se refieren al 
período que, por mandato, le corresponde 
investigar al doctor Nikken. El séptimo y oc
tavo de los informes elaborados por la men
cionada división analizan la situación de los 
derechos humanos entre febrero y julio de 
1993; el noveno, que al'.in no ha sido publica
do pero que ya debería estar terminado, 
abarca de agosto a octubre. 

Las posteriores ejecuciones de algunos 
dirigentes del FMLN y otras graves violacio
nes que han tenido lugar en noviembre y di
ciembre, así como la falta de cumplimiento a 
muchas de sus recomendaciones y de las que 
hizo la Comisión de la Verdad, también son 
del conocimiento de ONUSAL, de Boutros 
Boutros-Ghali y -por tanto- de Nikken. Con 
lo anterior, el experto independiente tendría 
en sus manos una parte de lo que está suce
diendo en el pals. Como las declaraciones 
pl'.iblicas de ciertos funcionarios de la Misión y 
algunas de sus conclusiones oficiales se han 
caracterizado por ser tibias y diplomáticas, es 
necesario qua Nikken completa su visión con 
la información actualizada, proveniente da las 
instancias no gubernamentales. Asf, por enci
ma de las dfficultades y los obstáculos que 
two al no poder visitarnos, el experto inde
pendiente estará en condiciones de emitir una 
opinión más objetiva sobre lo que acaeció en 
nuestro pals durante 1993. 

La confusión del presidente Cristiani, pro
ducto quizás de la euforia triunfalista da los 
juegos centroamericanos, es grave: sagl'.in 
parece, él cree que en El Salvador las viola
ciones a los derechos humanos son cosa del 
pasado y que es de asas-cosas de antes de lo 
qua habla ONUSAL. Pues no señor presiden
ta; todos quisiéramos creer eso pero, 
lastimosamente, las victimas actuales de la 
violencia, la inseguridad y la impunidad no 
nos permiten hacerlo. Siguen siendo muchas 
y no se les está haciendo justicia. 
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Las iniciativas de la PDH 

Hace casi dos años se creó la Procura
duría para la Defensa de los Derechos Hu
manos (PDH) y fue nombrado su tltular, el 
doctor Carlos Mauricio Malina Fonseca. Con 
el transcurso del tiempo hemos observado 
que, en la práctica, esta instancia no ha lo
grado convertirse en lo que debería ser: la 
institución estatal que, como parte del Minis
terio Público, debe velar por el respeto irres
tricto y la promoción eficaz de los derechos y 
las libertades fundamentales en El Salvador. 
Muestra de ello, son sus dos últimas iniciati
vas: la de una peligrosa propuesta de legis
lación en materia de seguridad ciudadana y 
su participación en la creación de una secre
taría regional de derechos humanos. 

Sobre la «Ley de seguridad ciudadana•, 
cabe decir que el doctor Malina Fonseca nos 
sorprendió -➔n diciembre del afio pasado-
al presentar un proyecto del cual podemos 
formular algunas consideraciones. En princi
pio, se advierte que es una propuesta arre
batada o, al menos, apresurada; sin orden 
lógico, pues trata materias disímiles que no 
pueden ni deben estar integradas en una sola 
ley. Así, existe confusión en cuanto a deter
minar su materia: no se sabe si es de carác
ter administrativo o penal especial. Los pro
cedimientos no son claros ni garantistas y 
las sanciones que contempla son estricta
mente retributivas, con énfasis en el arresto 
administrativo, desde una perspectiva del 
derecho punitivo que ya ha sido superada 
casi definitivamente. 

Su redacción es deficiente, confusa y da 
pie a una interpretación extensiva o restricti
va de su articulado, según el caso. Plagada 
de contradicciones, esta iniciativa presenta 
un desorden en la distribución y agrupación 
de sus artículos, materias y tipificación de 
conductas. Además, otorga demasiada 
discrecionalidad para la actuación de los en-

14 

cargados de aplicarla, en especial de la poli
cía. De ser aprobada, su aplicación -más 
que solucionar problemas- contribuiría a 
crearlos. Sus regulaciones no atacan el fon
do de los asuntos de seguridad ciudadana; 
por el contrario, se puede asegurar que con 
ella se propiciarían nuevas violaciones al im
poner restricciones al derecho de reunión y 
mannestación, y al crear nuevas figuras ilíci
tas sancionadas con fuertes multas o con 
privación de libertad. 

Resulta inconcebible que un «defensor 
del pueblo• se atreva a presentar una inicia
tiva de esta naturaleza; de hecho, en ésta se 
incluyen disposiciones con el mismo espíritu 
de la Ley de Policía del siglo pasado. Con 
ella se fomentarían los arrestos administrati
vos que, en nuestro país, han originado múl
tiples abusos contra la dignidad humana y 
han favorecido la corrupción. Por el contra
rio, se debería intentar trabajar por la reduc
ción de los términos de las detenciones ad
ministrativas y de la privación de libertad co
mo norma general, así como por el estable
cimiento de medidas alternativas para san
cionar conductas delictivas. En suma, la pro
puesta no es práctica ni realista, no es fun
cional y sus disposiciones de ninguna mane
ra coadyuvarían a conformar una sociedad 
más segura. 

Para rematar, ahora el jefe máximo de la 
PDH se ha dedicado a promover la creación 
de una secretaría regional de derechos hu
manos. En declaraciones publicadas en un 
periódico local, el doctor Malina Fonseca 
mannestó que junto a sus colegas del área la 
fundarán próximamente, para «que vele por 
la promoción, defensa y tutela de las garan
tías individuales•. Además, continuó, tendrá 
como objetivo «consolidar la democracia 
centroamericana a un mismo nivel, fundar 
nuevas entidades, coordinar esfuerzos y 
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buscar la integración del área• (LPG, 24/01/ 
1994, p.3). Como aspiraciones, las comparti
mos. Sin embargo, al menos las dos prime
ras, no se ven muy viables. ¿Qué dirán los 
costarricenses tan orgullosos de su demo
cracia que, independientemente de las defi
ciencias que pueda tener, no se compara 
con la situación que prevalece en el resto de 
los países? Y, ¿cómo hará para fundar nue
vas entidades? ¿continuará solicitando 
financiamiento para ello, sólo que ahora mu
cho mayor? ¿seremos testigos de otra ins
tancia burocrática, pero más grande? 

Antes que esperar respuesta del dodor 
Malina Fonseca a esas interrogantes, resul
tarla mejor que éste se dedicara a trabajar 
efectivamente en lo que le corresponde den
tro de nuestro país. Antes de proponer leyes 
como la que analizamos, la PDH debería 
preocuparse -a manera de ejemplos- por 
combatir la impunidad y garantizar el respeto 
al debido proceso; debería, además, enca
bezar una decidida lucha por la firma, ratHi
cación o adhesión a tratados internacionales 
e integrarse al esfuerzo de otras instancias 
por revisar la lagislación nacional desde la 
perspediva de los derechos humanos. Tam-
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bién deberla manHestarse en forma clara so
bre los incumplimientos de las recomenda
ciones hechas por la Comisión de la Verdad 
y por ONUSAL. Sobre todo, tendría que 
mantener informada a la ciudadanla sobre el 
seguimiento que da a sus mismas recomen
daciones y en qué estado se encuentra su 
cumplimiento. 

Doctor Molina Fonseca, a los que real
mente trabajan en la defensa y promoción 
de los derechos humanos en El Salvador, la 
realidad -que no es tan idílica como algu
nos la quieren presentar- les plantea serias 
urgencias y hacia ellas deben dirigirnose. Es 
cuestión de establecer prioridades y hacer 
esfuerzos serios. Un buen ejemplo del cual 
se puede aprender lo tuvo cuando, en esa 
reciente reunión con sus colegas centroame
ricanos, el doctor Leo Valladares Luna -
«defensor del pueblo• hondureño- les en
tregó el documento titulado «Los hechos ha
blan por sí mismos•: el informe provisional 
de cerca de mil páginas, sobre desaparicio
nes y ejecuciones arbitrarias que tuvieron 
lugar en el vecino país durante la década 
pasada, con el establecimiento de la respon
sabilidad institucional de la Fuerza Armada. 
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